

# Monologue à sept voix

**Théâtre | L'L remet le couvert d'« Enfin seul », un festival à consommer... en groupe**

Pour la deuxième fois, le Théâtre de l'L, à Bruxelles, consacre un festival au monologue. Y part-il vraiment tout seul ? « Non ! », nous répondent en chœur les sept auteurs de la cuvée 2002. Place au dialogue.

**LAURENT ANCION**

L'an dernier, la première édition du Festival « Enfin seul », au Théâtre de l'L, à Bruxelles, exploitait le monologue, à l'occasion est belle pour l'L, de s'ouvrir à d'autres artistes, acteurs, metteurs en scène ou scénographes, chaque écrivain, gâte, important sa famille. A l'L, vous risquez vous-mêmes d'être bien entourés : plus encore qu'un festival de spectacles, « Enfin seul » se veut un espace de rencontre et de surprise. Jusqu'au 26 octobre, en marge des sept créations théâtrales, on trouve ainsi une flopée de rendez-vous à vivre en groupe. Tous les jeudis, les auteurs choisis pour cette édition se dévoilent : que disent vraiment

Gâtes, les auteurs ont pu choisir leur metteur en scène et leur comédien

leurs mots ? Quel est leur cheminement ? Pour une fois, les dramaturges sortent de l'ombre et vont vers le public, après le spectacle, pour un dialogue.

Tous les samedis, d'autres plumes se feront entendre : celles qui ont renoncé à choisir l'histoire mais qui n'ont pas pu être retenues pour la réalisation finale. Qui à cela ne tienne : Catherine Simon orchestera la lecture de leurs textes.

Les auteurs que cet est invité à choisir l'histoire dont il sera le confesseur



« Enfin seul », un festival où tous les personnages sont uniques... avec notamment « Mamémo » plongée solitaire jouée par Muriel Clairembourg.  
Ph. M. Deligne.

A l'L, le monologue sera aussi

un face-à-face : tous les vendredis et samedis, Jacques Urbanska fomente des lectures intimes, chuchotées à l'oreille. Le lieu se divise en espaces particuliers, remplis de petits bruits, et le public est invité à choisir l'histoire dont il sera le confesseur.

La solitude ne vous fait pas peur ? Parfait. Il vous restera alors, après ces aventures, le plaisir intime de la lecture : comme l'an passé, l'édition Lansman a retenu en un même ouvrage les sept textes du festival. Rien que pour vous voir venir intérieurement... •

## « Donner vie à un personnage traversé par d'autres »

**L'avocat des auteurs**



Laurence Kahn

QUESTION

1. Il y a beaucoup de « moi » différents en nous-mêmes. J'estime que l'écriture du monologue amène à la surface un autre nous-même. On est obligé de forcer l'approfondir, d'aller loin en soi. Il y a un dialogue implicite dans le monologue : on se parle à soi-même et l'on dialogue avec les gens qui nous ont marqués. On connaît tous, le croit, cette parole intérieure. Finalement, le monologue a quelque chose de plus dynamique, que, parfois, que le dialogue.

QUESTION

2. J'ai choisi comme personnage un fœtus. Donner la parole à quelqu'un... qui ne l'a pas me semblait intéressant. Le fœtus permet de parler de ce qui se passe à l'intérieur et à l'extérieur, du passé et du présent. Il a parlé à sa mère, dont il connaît l'histoire, et il parle aux spectateurs, invités à l'assister dans le ventre. Le public devient le témoin de ce qu'il ressent. C'est bien un monologue pour mieux comprendre les enjeux du festival :

1. Que permet l'écriture, sous forme de monologue ?

2. Vers où vous attendez

QUESTION

3. Je ne sais pas le monologue donne un accès plus rapide à l'univers intérieur d'un personnage. Le dialogue est plus dialectique : il y a rencontre, confrontation de points de vue, etc. Le monologue se rapproche plus de la nouvelle. Il est plus psychologique, fatidiquement plus introspectif. Mais une pièce, aussi qu'elle soit, reste un outil de travail, pas une fin en soi : ce qui compte, c'est le spectacle qu'on va tirer. Et le vieux laisser le champ libre au metteur en scène.

QUESTION

4. J'ai imaginé un type assis dans le fauteuil de son salon, face à une vitre qui vient d'être percée par une balle de revolver. Que se passe-t-il dans la tête de quelqu'un quand une balle s'apprête à son front ? J'ai voulu dilater le temps. Comment parler de la dernière minute de sa vie ? Soit on en parle au passé et on est mort. Soit on en parle au présent et on n'a pas le temps de dire grand-chose... J'essaie une piste médiane.

« Déjà là », du 26 au 28 septembre

5. puis du 17 au 23 octobre.

QUESTION

5. Il y a beaucoup de « moi » différents en nous-mêmes. Comment faire quand on n'a que dix minutes pour écrire, quand on a un autre boulot et des enfants à élever ? C'est l'histoire d'une femme qui se bat, de quelqu'un qui ne veut pas se noyer. Elle cherche la plage : sa page d'écriture.

QUESTION

6. Dix minutes pour écrire, du 19 au 21 septembre

5. puis du 14 au 16 octobre.

QUESTION

7. Je ne peux pas définir précisément le personnage ; il est quelqu'un qui appelle, qui veut parler. En même temps, le texte contient des éléments concrets. Il s'agit d'un homme qui a perdu la personne qu'il aime. On sait aussi qu'il est pompier et qu'il joue en équipe III de football. Mais le moteur de sa parole, c'est son désir de rejoindre celle qu'il aime.

QUESTION

8. Des réflexions bâtie, du 26 au 28 septembre, du 17 au 19 octobre.

QUESTION

9. Monologue à sept voix, du 19 au 21 septembre

QUESTION

10. Mamémo, du 19 au 21 septembre

QUESTION

11. La chambre noire, du 19 au 21 septembre

QUESTION

12. Manon, 45 kg, 7000 m² du 10 au 12 octobre.

QUESTION

13. Deuxième Festival « Enfin seul », du 26 au 28 septembre, du 17 au 19 octobre.

QUESTION

14. Au 21 septembre, puis du 14 au 16 octobre.

QUESTION

15. « La chambre noire », du 19 au 21 septembre, puis du 24 au 26 octobre.

QUESTION

16. « Manon », du 24 au 26 octobre.

Festival, « Enfin seul », du 19 septembre au 26 octobre, à l'L, 7, rue du Major Dubreug, 1050 Bruxelles. Tél. : 02/512.49.69.

Le recueil « Enfin seul », aux éditions Lansman, 25 pp., 10 euros.

□ 1. Quando je me suis mis à l'écriture de « La chambre noire », la forme du monologue s'est imposée elle-même. L'anecdote, telle qu'en part l'histoire imposait d'aller au creux de la parodie galopante du personnage et d'assumer la notion de cauchemar intérieur.

□ 2. J'ai développé une histoire vraie que ma femme m'a racontée — elle la tenait elle-même d'une amie. C'est l'histoire d'un SDF qui a passé 18 ans déshonoré et qui est hébergé, une nuit, par une dame soucieuse de l'aider. Le matin, elle trouve l'homme prostré au pied du lit : il se croyait mort, enfermé entre les quatre murs de sa chambre à fleurs comme dans un cercueil. Sa parole, surdit au début, un milieu et une fin. Je voulais travailler avec une comédie du cri, du cri qui sort ou, si on ne sort pas beaucoup de travail !

□ 3. C'est un texte qui puise être joué aussi bien par un homme que par une femme, sans prétension d'âge. Enfin, je préfère quand même qu'il soit joué par une femme, parce que les comédiennes n'ont pas beaucoup de travail !

□ 4. Je ne sais pas le monologue est formé idéale pour tracer l'portrait impressionniste d'un personnage. Par contre, je ne crois pas que ce soit une technique qui soit efficace que le dialogue pour aller droit au but : quelques règles de théâtre dialogue peuvent tout aussi bien approcher un sujet ! Quant on accepte la convention théâtre, que la lumière va se faire sur la scène et que des gens vont y jouer, il importe qu'ils soient un ou cent : ce qui compte, c'est la dynamique de l'écriture et sa rencontre avec la mise en scène.

□ 5. L'histoire de « Manon », ne peut s'exprimer autrement qu'en monologue : il s'agit de la manière dont Manon se souvient de ce qu'elle a vécu. Elle pose des questions à des personnes d'autres gens qui lui reviennent en tête. Elle raconte ce qu'est large et minuscule, l'amour, la haine, faire chanter la selle, mais on verra bien...

QUESTION

5. Mais pourquoi ne sommes-nous pas tous en train de crier ?, du 19 au 21 septembre, puis du 14 au 16 octobre.

QUESTION

6. La chambre noire, du 19 au 21 septembre, puis du 24 au 26 octobre.

QUESTION

7. Manon, 45 kg, 7000 m² du 10 au 12 octobre.

QUESTION

8. Réflexions bâtie, du 26 au 28 septembre, du 17 au 19 octobre.

QUESTION

9. Deuxième Festival « Enfin seul », du 26 au 28 septembre, du 17 au 19 octobre.

QUESTION

10. Mamémo, du 19 au 21 septembre

QUESTION

11. La chambre noire, du 19 au 21 septembre

QUESTION

12. Manon, 45 kg, 7000 m² du 10 au 12 octobre.

QUESTION

13. Deuxième Festival « Enfin seul », du 26 au 28 septembre, du 17 au 19 octobre.

QUESTION

14. Au 21 septembre, puis du 14 au 16 octobre.

QUESTION

15. « La chambre noire », du 19 au 21 septembre, puis du 24 au 26 octobre.

QUESTION

16. « Manon », du 24 au 26 octobre.